
communiqué

Date

LE 22 FÉVRIER 1984

84/28

Pour publication

LE CANADA RÉPOND À L'INACTIION DES ÉTATS-UNIS EN CE QUI A TRAIT AUX PLUIES ACIDES

Aujourd'hui, le vice-premier ministre et secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, l'honorable Allan J. MacEachen, et le ministre de l'Environnement, l'honorable Charles Caccia, ont exprimé officiellement le profond désappointement du Canada à la suite de l'annonce faite par l'Administration américaine que les efforts visant à combattre les pluies acides se limiteraient à la recherche dans un avenir prévisible.

Dans une note diplomatique remise à l'Administration américaine, le Canada demande aux États-Unis d'expliquer comment ils entendent respecter leurs obligations en ce qui concerne la pollution atmosphérique transfrontière. "Nous demandons à nos amis de confirmer leur volonté, conformément aux engagements déjà donnés, d'accepter leur part de responsabilités dans la protection de l'environnement nord-américain et de s'orienter immédiatement vers des programmes mutuellement acceptables visant à lutter contre les pluies acides", a déclaré le vice-premier ministre.

Au moins la moitié des pluies acides qui tombent au Canada vient des États-Unis. M. MacEachen a ajouté: "Le Canada ne peut accepter que les États-Unis repoussent continuellement l'adoption de mesures de réduction efficaces et estime qu'en prenant cette décision, ils n'ont pas pleinement tenu compte de leurs engagements et ont fait fi des principes contenus dans des accords bilatéraux visant à protéger l'environnement nord-américain. La mise sur pied de programmes de contrôle complémentaires sera retardée en raison de la position adoptée par l'Administration. Même si les émissions d'anhydride sulfureux cessaient complètement au Canada, celui-ci ne pourrait protéger seul son environnement."

.../2

M. MacEachen a rappelé l'assurance donnée par le président Reagan à l'occasion de sa visite au Canada en 1981, selon laquelle les deux pays devaient coopérer pour contrôler la pollution atmosphérique qui ne connaît pas de frontière.

Le ministre Caccia a souligné que le Canada avait déjà adopté des programmes unilatéraux qui réduiront les émissions de 25 % d'ici 1990. "Les gouvernements fédéral et provinciaux du Canada sont prêts à entreprendre un autre programme de réduction des émissions qui, avec des mesures de dépollution aux Etats-Unis, permettrait d'atteindre une concentration cible pour les dépôts de sulfate humide de 20 kilogrammes par hectare par année (18 livres par acre par année), niveau nécessaire pour protéger les lacs et cours d'eau modérément sensibles. Cette inaction a déjà causé des dommages énormes dans les deux pays, et la situation ne pourra qu'empirer avec chaque nouveau délai", a déclaré le Ministre. "Cette détérioration a été établie de façon claire et convaincante."

Dans le Mémorandum déclaratif d'intention signé par le Canada et les Etats-Unis il y a presque quatre ans, on reconnaissait déjà la gravité du problème des pluies acides et la nécessité urgente de réduire les émissions afin de protéger l'environnement des dommages causés par la pollution atmosphérique transfrontière. Le Mémorandum s'appuie sur le principe 21 de la Déclaration de Stockholm, qui indique que les Etats ont "le devoir de faire en sorte que les activités exercées dans les limites de leur juridiction ou sous leur contrôle ne causant pas de dommage à l'environnement dans d'autres Etats ou dans des régions ne relevant d'aucune juridiction nationale". Il est aussi conforme aux obligations contractées par le Canada et les Etats-Unis aux termes de la Convention de 1979 sur la pollution atmosphérique transfrontière à longue distance, de la Commission économique pour l'Europe. Cet engagement pris de longue date par les deux parties de ne pas causer de dommage à l'environnement de l'autre pays est également enchâssé dans le Traité de 1909 relatif aux eaux limitrophes et dans l'Accord de 1978 relatif à la qualité de l'eau dans les Grands Lacs. "Compte tenu de ces engagements, le Canada espérait que des mesures de contrôle pourraient être prises à brève échéance, a déclaré M. MacEachen. C'est pourquoi nous déplorons profondément le fait que rien dans les déclarations de l'Administration n'indique que l'on donnera suite à ces promesses. Les pluies acides constituent une grave menace à moins que les deux pays ne réduisent leurs émissions dès à présent."

On a déjà effectué plus de 3 000 études scientifiques sur les pluies acides. Le gouvernement canadien croit fermement que les preuves déjà accumulées par des organismes scientifiques prestigieux en Amérique du Nord et en Europe sont suffisantes pour justifier la mise en oeuvre de programmes de contrôle. M. Caccia a déclaré: "D'autres études scientifiques devraient être entreprises dans le cadre d'un programme visant à évaluer et à améliorer les efforts de dépollution, mais elles ne doivent pas se substituer à ces efforts".

A l'instar du Canada, l'Allemagne, la Finlande, la Suède, la Norvège, le Danemark, la France, l'Autriche et la Suisse ont tous convenu d'adopter des programmes pour réduire les émissions d'anhydride sulfureux, en se basant sur la masse de données scientifiques disponibles. La politique américaine ne prévoit aucun programme de contrôle. Dans sa note diplomatique, le Canada exprime ses vifs regrets devant cette absence de progrès.